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в штрафной площадке. После этого должно быть назна-
чено пенальти»,— шутит Андрей Перегудов, старший 
вице-президент банка ВТБ и генеральный директор ЗАО 
«УК ”Динамо“».

Копирование «Футболистов» — это во многом его 
личный проект. Несколько лет назад было решено, что у 
обновленного стадиона «Динамо» должен появиться не-
кий символ, своеобразный центр притяжения. За вдохно-
вением Андрей Перегудов отправился в Третьяковскую га-
лерею на Крымском валу, где познакомился с Людмилой 
Марц, заведующей отделом скульптуры XX века. А та, по-
хоже, сразу поняла, что нужно девелоперам из ВТБ.

«Конечно, я бывал в Третьяковке и до этого, но в этот 
зал на четвертом этаже почему-то не заглядывал,— вспо-
минает Андрей Перегудов.— Когда Людмила Викторовна 
показала мне ”Футболистов“, я сразу почувствовал потря-
сающую энергетику этой скульптуры и сразу понял, что 
ничего больше придумывать не нужно».

Статуя и правда очень выразительная. Ведь Иосифу 
Чайкову было поручено с ее помощью ни много ни мало 
защитить честь страны. В 1937 году на Всемирной выстав-
ке в Париже советский павильон поразил всех посетите-
лей «Рабочим и колхозницей» Веры Мухиной. На следу-
ющей выставке в Нью-Йорке в 1939 году надо было дер-
жать марку, что и поручили Иосифу Чайкову, а он блестя-
ще выполнил идеологическую задачу, изваяв вторую вер-
сию «Футболистов». Конечно, монументальностью эта 
работа явно уступала творению Мухиной — всего 
2 м 60 см в высоту. Но с технической точки зрения тоже 
поражала воображение.

«Уникальность этой скульптурной композиции в пер-
вую очередь заключается в сложности самой конструкции, 
в том, что вся скульптурная группа, состоящая из двух фут-
болистов и связывающего их мяча, держится на единствен-
ной точке опоры — бутсе вратаря»,— объясняет Татьяна 
Городкова, главный хранитель Третьяковской галереи.

Это было конструктивно непросто и для 83-сантиме-
тровой гипсовой статуи 1929 года — а тут бронзовая гро-
мада, держащаяся на одной точке. Тяжелая скульптура 
со смещенным центром тяжести, кстати, очень устойчи-
ва. Но если потрогать за руку нападающего, вся кон-
струкция начинает качаться. Как Иосиф Чайков, который 
отнюдь не был инженером, сумел все это рассчитать, и 
по сей день загадка.

НОВАЯ ЖИЗНЬ АРТ-ОБЪЕКТА Увы, по про-
шествии 77 лет прочность конструкции вызывает серьез-
ные опасения музейщиков. В стальных ребрах жесткости, 
составляющих каркас статуи, и скрепляющих их болтах 
идет активная коррозия, при малейшем перемещении 
ощущается явственная вибрация. Неудивительно, ведь 
«Футболисты» не одно десятилетие простояли на улице. 
В 1941 году по возвращении из Америки скульптура ока-
залась в сквере перед фасадом Третьяковской галереи в 
Лаврушинском переулке. Потом попала во двор нового 
здания на Крымском Валу, пока ее не укрыли от непогоды 
на четвертом этаже.

Конечно, в ограниченном пространстве музейного за-
ла «Футболисты» смотрятся совсем не так, как на высо-
ком постаменте на открытом месте. Так что после копи-
рования скульптурная группа вернется в естественную 
для себя среду. И трудно найти для нее более подходя-
щее место, чем площадка перед фронтальной стеной 
стадиона «Динамо».

В мэрии эту идею сразу поддержали.
«Мы уже давно задумали обустраивать город не толь-

ко велодорожками, прогулочными зонами или скамейка-
ми, но и арт-объектами. И в этом контексте создание пол-
ной копии известной скульптуры ”Футболисты“, которая 
украсит стадион ”Динамо“,— это один из таких же опытов, 
как парк искусств ”Музеон“, уже полюбившийся горожа-
нам»,— отмечает руководитель столичного департамента 
культуры Александр Кибовский.

К сожалению, сейчас искусствоведы не знают, кто по-
служил Иосифу Чайкову моделью. Говорят, что сам скуль-
птор болел за «Торпедо». Но ведь перед нами борьба двух 
игроков из разных команд. Вполне может быть, что второй 
игрок как раз динамовец. По крайней мере Андрей Пере-
гудов надеется, что это так.

В любом случае в установке скульптуры у стадиона 
«Динамо» есть определенная историческая справедли-
вость. Иосиф Чайков ваял ее совсем рядом — в своей 
мастерской на Масловке. Так что «Футболисты» фактиче-
ски вернутся домой.

СКОПИРОВАТЬ И СПАСТИ «Я всякий раз, гля-
дя на скульптуру, боюсь, что подойдет какой-нибудь ребе-
нок и повиснет на руке»,— признается Людмила Марц.

Для нее, как и для всех сотрудников Третьяковской га-
лереи, самое главное в сканировании и копировании 
«Футболистов» — то, что это поможет отреставрировать 
сам оригинал. Состояние его довольно тяжелое.

Лазерное сканирование даст исчерпывающую инфор-
мацию о структуре поверхности скульптурной группы. А 
если в ходе реставрации что-нибудь будет повреждено, 
«Футболистов» можно будет восстановить без потерь 
благодаря электронной копии. Сейчас скульптуру даже 
боятся лишний раз трогать. Поэтому, кстати, и нельзя бы-
ло скопировать ее традиционным способом, просто сде-
лав слепок с поверхности. Даже лазерное копирование по-
началу вызвало у музейщиков немало вопросов.

«Мы прошли довольно мучительный путь размышле-
ний, сомнений, изучения вопроса»,— признается Татьяна 
Городкова.

В дополнение к сканированию статуя подвергнется 
всестороннему обследованию. Ее просветят на рентгене и 
ультразвуком, что позволит установить толщину деталей. 
Пока известно только, что сверху скульптура полая. Ниж-
няя часть — ноги до колена и мяч — отлита в виде моно-
литной бронзовой детали, а внутри стальной каркас. Точ-
ный состав металла выяснят с помощью рентгенофлуо-
ресцентного анализа.

«Я очень рад, что нам разрешили сделать копию, тем 
более что нужны были действия по реконструкции»,— го-
ворит Андрей Перегудов.

Вместе с копированием основной статуи ВТБ делает 
музею бесценный подарок. По той же самой технологии 
копируется ранняя гипсовая версия «Футболистов». Сей-
час эту хрупкую гипсовую скульптуру боятся вынимать из 
запасников, но ее копия скоро пополнит музейную экспо-
зицию. Ее сканирование, кстати, уже завершено.

«Если бы не этот проект, то, возможно, гипсовая скуль-
птура так и закончила бы свою жизнь в запасниках Третья-
ковки»,— уверен Вадим Парфенов.

ОБРЕТЕНИЕ ФОРМЫ Отсканировать — это 
только половина дела, надо еще изготовить копию. Если 
для большой скульптуры технология еще не окончательно 
утверждена, то для маленькой все уже известно. Делать 
ее будут в три этапа.

Сначала с помощью станка-робота специалисты изго-
товят промежуточную копию методом стереолитографии. 
Это такая технология, применяемая в промышленности 
для быстрого прототипирования. Будущее изделие не рас-
печатывается послойно, как на 3D-принтере, а постепенно 
выращивается из жидкого полимера, отвердевающего 
под воздействием ультрафиолета. Поэтому поверхность 
получается гладкая, без характерных для 3D-печати ше-
роховатостей.

Потом с полимерного изделия снимут форму уже 
по классической скульптурной технологии и сделают с 
нее промежуточную гипсовую отливку, которую вруч-
ную доработает скульптор. И уже с нее снова снимут 
форму и отольют бронзовую скульптуру для музейной 
экспозиции.

«Фактически мы объединяем работу самых современ-
ных приборов и работу скульптора. С гипсовой скульпту-
рой такое делают впервые. Надо отдать должное сотруд-
никам Третьяковской галереи, которые взяли на себя сме-
лость и оказали нам такое доверие»,— говорит Андрей 
Перегудов.

Дорабатывать маленькую скульптуру будет петер-
бургский скульптор и реставратор Павел Игнатьев. Для 
больших «Футболистов» скульптора пока не выбрали, 
но подойдут к вопросу со всей ответственностью. Фор-
ма, полученная при копировании, останется в собствен-
ности галереи.

«Я вообще считаю, что если будет хорошая форма, 
то грех не использовать ее снова и не сделать еще не-
сколько копий. Это позволит популяризировать нашу 
скульптуру за рубежом,— считает Людмила Марц.— 
По всему миру стоят копии Родена, почему бы не поста-
вить копии Чайкова?»

В советское время, увы, никто не воспользовался этой 
возможностью. В бронзе статую отлили один единствен-
ный раз, но форма, видимо, сохранилась. Еще два раза 
скульптурную группу отливали из железобетона. Но до на-
ших дней эти копии, увы, не дошли. Зато теперь «Футбо-
листы» возвращаются. ■
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Марк Рудинштейн,  
СОЗДАТЕЛЬ И ПРОДЮСЕР КИНОФЕСТИВАЛЯ «КИНОТАВР»:
— Скульптуру я эту знаю — она на футбольную тему, так что я 
хорошо отношусь к тому, что ее копию установят у входа на новый 
стадион «Динамо». Так же, как и к тому, что будет 3D-копия — 
может быть, и футболисты «Динамо» после того, как вылетели из 
высшей лиги, начнут играть в 3D. А к скульптурам и памятникам у 
меня вообще плохое отношение, но это больше связано со стали-
низмом-ленинизмом. А здесь скульптура без адресата, она не бу-
дет никого раздражать. Адресат меняется — меняется отношение 
к нему, а здесь просто футболисты. И со временем скульптура 
вполне может стать местом для свиданий.

Сергей Мазаев, СОЛИСТ ГРУППЫ «МОРАЛЬНЫЙ КОДЕКС»:
— Да, я очень доволен. Хорошо, что именно фигура футболистов, 
потому что стадион «Динамо» в первую очередь был популярен 
из-за футбола. В Москве, мне кажется, он всегда был главным 
видом спорта, и больше всего болельщиков на стадионе собирали 
именно футбольные матчи.

Александр Шпрыгин,  
ПРЕЗИДЕНТ ВСЕРОССИЙСКОГО  ОБЪЕДИНЕНИЯ БОЛЕЛЬЩИКОВ:
— Это шикарно. Мой любимый, родной стадион «Динамо» станет 
сердцем инноваций и комфорта болельщиков не только России, 

но и всей Европы. Стадион должен помимо прямого своего назна-
чения снова стать музеем спортивной истории, поэтому скульпту-
ра футболистов там вполне уместна. Мне нравится, что проект 
делается совместно с банком ВТБ, у которого тоже сине-белые 
цвета, как и у «Динамо». Очень символично.

Константин Сарсания, СОВЕТСКИЙ ФУТБОЛИСТ, ТРЕНЕР, 
 СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА ФК «ЗЕНИТ» ПО ТРАНСФЕРНОЙ ПОЛИТИКЕ:
— Это хороший выбор. И хорошая затея — стадион, который еще 
и отражает историю. Эта площадка достаточно значима в масшта-
бах страны, ведь на «Динамо» играла в свое время сборная стра-
ны, еще до «Лужников». Да и сам клуб «Динамо» в прошлом 
всегда боролся за самые высокие места, еще в Советском Союзе. 
Поэтому фигура именно футболистов на входе — идея отличная.

Анатолий Бышовец, СОВЕТСКИЙ ФУТБОЛИСТ, НАПАДАЮЩИЙ, 
 ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР СССР:
— В принципе «Футболисты» могут украсить стадион «Динамо». 
Но не видя обновленного стадиона, я с трудом ее себе там пред-
ставляю. На мой взгляд, вопрос о внешнем облике «Динамо» на-
до решать не только строителям, но и болельщикам. На стадионе 
«Динамо» будут хороши и «Футболисты», и Яшин, но сделать это 
надо очень красиво. Уверен, болельщики «Динамо» смогут под-
сказать правильное решение.

  ПРЯМАЯ РЕЧЬ А ВЫ ВОЗВРАЩЕНИЮ «ФУТБОЛИСТОВ» РАДЫ?

¶

«ФУТБОЛИСТЫ» БУДУТ УСТАНОВЛЕНЫ ПЕРЕД ВХОДОМ НА ЗАПАДНУЮ ТРИБУНУ  

СТАДИОНА «ДИНАМО»
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